

## Fallece María Jesús Alvarado Rivera, luchadora social peruana por los derechos de las mujeres, niños e indígenas

6 de mayo de 1917



**M**aría Jesús Alvarado Rivera nació el 27 de mayo de 1878 en Chincha Alta, Perú. Educadora, activista, periodista y escritora, es considerada una de las primeras teóricas feministas de ese país andino y una de las más importantes luchadoras sociales de América Latina.<sup>1</sup>

Sus propuestas de reformas sociales, laborales y culturales abrieron las posibilidades de desarrollo personal y profesional de las mujeres peruanas de su época, debido a que proponía que se formaran para ejercer plenamente su ciudadanía tomando en cuenta las diferencias que se manifestaban en su país.

"Así como el problema del obrero no es exclusivamente un problema de la clase obrera, sino un problema general de todo el mundo, los problemas de la mujer y del obrero constituyen las dos facetas del problema social, el problema más importante y trascendental de la humanidad".

**María Jesús Alvarado Rivera**

Educadora, precursora del feminismo y luchadora social

<sup>1</sup> Elsa M. Chaney. *María Jesús Alvarado Rivera. 1911-2011. Biografía y manifiesto*, <https://goo.su/7B2Xm>

Tanto su padre como su madre ejercieron gran influencia sobre María Jesús: su padre le inculcó el amor por el campo y la naturaleza; mientras que su madre sembró en ella la pasión por la lectura, la investigación y el amor por el arte. Ambos buscaron brindarle sólidos valores morales como la dignidad, el honor, la honradez y el temple que formarían su carácter para el logro de sus ideales.<sup>2</sup>

Desde muy joven demostró interés por la reivindicación y el reconocimiento de los derechos de la mujer peruana, de las y los niños, los obreros y los indígenas. Su formación fue autodidacta, ya que solo cursó formalmente hasta el tercer grado de primaria, el nivel límite estipulado para las mujeres en su país en aquel entonces. A los 20 años comenzó su trayectoria educativa enseñando en una escuela fiscal. Años después, debutó como periodista en el diario *El Comercio*.

Por razones de género y sus escasos medios económicos, sorteó muchas barreras para poder ingresar a las escuelas peruanas; por ello, “desde su libertad personal, emprendió su formación mediante el autoaprendizaje, el cual requiere gran disciplina, indudablemente. Así, su preparación autodidacta incluyó distintas disciplinas del conocimiento, lo cual le permitió obtener logros intelectuales importantes”.<sup>3</sup>

Comprometida con su sociedad, en 1910 envió un trabajo sobre la problemática de la mujer peruana al Congreso Femenino Internacional en Dinamarca. Un año después, dio su primera conferencia en la Sociedad Geográfica de Lima, donde planteó la necesidad de otorgarle a la mujer la igualdad de derechos civiles y políticos. En 1913 integró la Asociación Pro-Indígena; un año más tarde fundó el movimiento feminista Evolución Femenina, y en 1915 creó la Escuela-Taller y Trabajo para dar educación laboral a las hijas de las y los obreros.<sup>4</sup>

Durante el gobierno del dictador peruano Augusto B. Leguía, María Jesús Alvarado imprimió volantes en apoyo a la causa obrera; este acto le costó su libertad, ya que fue apresada durante tres meses en la cárcel de Santo Tomás. Al salir, se le negó el derecho de residencia y tuvo que recurrir al exilio en Argentina, donde vivió más de 10 años.

---

<sup>2</sup> Leonardo Ysla Heredia. *María Jesús Alvarado. Retrato de una intelectual y activista peruana* (Perú: Universidad Peruana de Ciencias Aplicadas, 2022), <https://goo.su/dkd7oR>

<sup>3</sup> *Ibidem*.

<sup>4</sup> Diana Miloslavich Túpac y Carla Jiménez Peña. *Guía de la ruta cívica de la ciudad: María Jesús Alvarado* (Lima: Centro de la Mujer Peruana Flora Tristán y El Ministerio de la Mujer y Desarrollo Social, 2011), <https://goo.su/j8g4>

En dicho país trabajó como profesora y escribió la primera parte de su obra en la que invocó el valor de la mujer como ser humano y rechazó la justificación de cualquier principio o regla del sistema patriarcal que postulara la subordinación natural femenina. Planteó además que la educación debía ser un derecho universal, ya que implica una corriente de cambio para el mundo.

Mediante sus obras escritas, propuso un modelo social en donde las mujeres participaran en los ámbitos laborales, políticos, sociales y académicos. Ese modelo está plasmado en tres de sus obras más destacadas: “El Feminismo” (1912), “Institución Evolución Femenina: Exposición de principios. Estatutos” (1914) y “Moral y Trabajo: escuela para niñas de artes e industrias fundada por la sociedad Evolución Femenina” (1915). Así pues, una de las principales preocupaciones de esta escritora fue que las mujeres tuviesen la oportunidad y el derecho de prepararse, formarse y desarrollarse igual que los hombres, como una manera de liberarse de las costumbres preconcebidas que relegaban a las mujeres a los espacios del hogar.

No obstante, su lucha no se limitó a las letras: defendió los derechos humanos de sus contemporáneos, y en especial de las mujeres, con plena convicción de lograr su reconocimiento. Promovió el derecho a la educación, a la manifestación de ideas, al trabajo digno, a la no discriminación; así como los derechos de los pueblos y comunidades indígenas.

María Jesús Alvarado Rivera es recordada por ser una figura emblemática y precursora del feminismo peruano y latinoamericano; por promover un proyecto de ley aprobado y promulgado en 1936, gracias al cual las mujeres lograron la libertad de administrar su vida y sus bienes, sin depender de sus esposos.<sup>5</sup> Murió el 6 de mayo de 1971, en el Distrito de San Isidro, Perú.

Esta admirable activista peruana dejó como legado un movimiento que reivindica los derechos civiles, sociales económicos y culturales de las mujeres; además, es un ejemplo para las nuevas generaciones, ya que enfrentó los problemas sociales de su país con la conciencia de que las luchas laborales y de género se alimentan mutuamente.

Imagen: María Jesús Alvarado Rivera (retrato). Family Search, <https://goo.su/mHO9Fy>

---

<sup>5</sup> Margarita Zegarra. “María Jesús Alvarado y el rol de las mujeres en la construcción de la patria”, *Lima*, año XV, n.º 153 (marzo-abril, 2014), <https://goo.su/aEYh01>